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食食堂堂领领导导多多了了 单单位位应应酬酬少少了了
纠风以来，机关单位迎送接待之风悄然改变

“今年的年会不办
了。”就在前几天，得知这
个消息时，刘兴跟其他同
事一样，没人露出诧异的
表情，这是意料之中的。
作为某省直单位的一名
公务员，上班四年的刘
兴，在今年元旦前感受到
了最明显的变化。

“往年这个时候，应
该已经在排练节目了，至
少得参加个小合唱。”刘
兴所说的节目，是为往年
年会晚宴准备的。谈及往
年年会，他记忆犹新，“舞
台上LED大屏幕流光溢
彩，舞台四周鲜花环绕，
光晚会上表演的服装租
金动辄得上万元。”

如今，单位的活动是

能不办尽量不办，即使要
办也是简简单单，不会大
操大办。

更多的年会，连凉菜
也没见着。“最近国家加
大了年底反腐力度，哪个
单位敢顶风作案？年会肯
定取消。”刘兴说。

“今年没年会了，但
应该还有年终总结大会，
就限于开会，不吃饭了。”
记者采访中，也有不少机
关单位表示，年会宴会虽
然取消了，但毕竟一年到
头应该有个总结，年前会
开个总结大会。

春节临近，往年不少
人这时都会收到好几本
挂历，但今年挂历“满天
飞”的现象也不再有了，

以至于很多市民开始感
慨，以前并不稀罕的挂历
现在倒成了“香饽饽”。很
多习惯看挂历的市民只
好自掏腰包买上一套。

“大家谁有明年的
挂历啊，送我一本吧。”
元旦前，牟平区一家事
业单位上班的韩先生挨
个找同事，可大家都没
有。韩先生工作5年来，
还是第一次碰到这种情
况，“在往年，都用不完，
来办事的企业都会送一
本 ，但 今 年 一 个 也 没
有。”韩先生说，他有个
习惯，就是喜欢在挂历
日期上画圈，并备注上
一些重要事项，突然没
了，还很不习惯。

活动之变 很多单位过年不办年会了

2012年12月4日，中共中央政治局会议审议通过了中央政治局关于改进工作作风、密切联系群众的“八项规定”，2013年6

月18日，在党的群众路线教育实践活动工作会议上，习近平讲话指出，要把教育实践活动的主要任务聚焦到作风建设上，集集
中解决形式主义、官僚主义、享乐主义和奢靡之风这“四风”问题。

“八项规定”出台一年来，我省积极贯彻落实，制定相关规定，采取有力措施，曝光了一批违反规定的单位和个人。这这一年
来，各地执行情况如何，取得了哪些变化，本报记者近日进行了调查采访。

秦启超，山东省卫生
系统的一名副科级公务
员。

几年前，秦启超在济
南一家大型企业有份稳
定工作，吃喝不愁，还买
了一百多平的房子。但他
还是觉得缺点什么，最终
考进了公务员的队伍。

“我一进去就是副科
级，感觉挺好，虽然工资
少点，但福利不少。”秦启
超说，以前过年过节，下
级单位和涉及的企业，前
来走动得比较多，贴补了

不少家用，“但现在这些
都没有了，平时单位的福
利也没了。”

采访时，周玉民也透
露，和往年相比，今年年
底系统内部各种名目的
评奖也有所减少。“名额
少了，名目也少了，这意
味着奖金也少了。”

“原来很多顾客都拿
着贵宾卡来买衣服，但今
年拿卡的人少了。”在滨州
银座商城一高档女装柜台
做促销的小杨告诉记者，
她店里经营的是高档女

装，一般的工薪阶层消费
不起，店里的衣服基本都
是卖给一些“有钱人”。“以
前来我们店里买衣服的很
少有拿现金的，很多都是
刷贵宾卡，其实我们私底
下都知道，这些卡一般都
是送的或发的。”

“特别是从2013年下
半年开始，大单生意明显
少了，来买衣服的一般都
是付现金或者刷银联卡，
拿贵宾卡消费的基本没
有了。”小杨说。(文中部
分人物为化名)

福利之变 隐性福利真的“隐形”了

2013年12月23日中午
11点半下班后，在聊城一
家县级行政审批中心办
公室工作的公务员王坤
(化名)赶到单位附近的学
校，接了正上小学5年级
的女儿一起回家吃饭。看
到爸爸按时来接自己放
学，王坤的女儿高兴地跑
出校门牵住了他的手，一
路上不断给他讲学校里
发生的事。

“女儿现在和我更

亲了。”王坤说，虽然自
己家就在单位附近，但
由于自己负责办公室工
作，中午基本都会有应
酬，而他的妻子在县城
周边上班，中午没法回
家做饭。为此，他先是让
年迈的父母帮着带了一
段时间的孩子，去年在
父母回老家之后又给孩
子报了一个小饭桌，早
饭、晚饭在家吃，中午饭
则在小饭桌吃。

王坤说，在去小饭桌
的初期，孩子很不乐意，
哭闹了好几天。而且，由
于工作特殊，他平时回家
也很晚，很少有时间陪着
女儿玩耍、跟女儿交流，
以致女儿都不怎么跟他
亲。随着中央八项规定的
落实，县里出台了相关的
细化措施，他中午“没事
干了”，于是开始接送女
儿回家吃饭，父女间的感
情也越来越融洽。

中午下班回家多了
女儿和我变得更亲了

2013年12月30日中
午11点40分左右，省城
玉函路某省直机关单位
食堂，来吃午饭的人陆
续在各个窗口前排起了
队，在该单位工作了5年
的周玉民不经意间往食
堂门口方向看了一眼说，
我们的“一把手”来了。

“以前领导应酬多，在食
堂很难见到他们，现在和
以往不一样了，中午在食
堂经常能看到他们的身
影。”周玉民说，刚开始大
伙儿见领导在食堂吃饭，

都觉得挺新鲜，慢慢就习
以为常了。“以前下面地
市来个局长、副局长，磨
不开面子就出去吃饭，现
在一般也都是在单位食
堂吃。”

“现在应酬明显少
了，遇到必不可少的应
酬，喝酒也少了，想喝就
喝，不想喝就不喝。这几
个月我能明显感觉到作
息规律了，失眠情况大有
好转。”张先生是滨州一
家市直事业单位的办公
室主任，他感到最累的就

是应酬，他感觉自己轻松
了许多。

“我才29岁，肝不好，
血脂也超标了。”小刘在
济南某局办公室工作，因
为避免不了迎来送往，酒
场太多，身体“欠账”不
少。

“不好意思不喝，也
不能不喝。”据小刘介绍，
以前每周差不多得有三
天陪领导出去应酬，现在
他陪伴家人的时间明显
多了，这一个月就应酬了
一次，还没喝酒。

应酬之变 来客人一般都在食堂吃

编
者
按

半份豆芽菜、半份炒山药，一个馒头、一碗玉米面粥。这是2013年12月30日中
午，省城某机关单位“一把手”在食堂打的午饭。和以前很少在食堂看见领导不
同的是，现在食堂见到领导的身影，对大家来说已经习以为常。

在中央“八项规定”的大背景下，从领导到基层工作人员，每个人的生活都
在悄然发生着改变。

本报记者 崔岩 王若松 王晓霜 张跃峰 李楠楠
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2013年12月30日，泰安文化市场一商铺，为数不多的挂历挂在柜台。买
挂历、台历送礼的少了，商家都不敢多进货。 本报记者 侯峰 摄

当事者说
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